

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.
MAHON. D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. de la suscripción por la de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 21 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mas. por línea.
Los no suscriptores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Copiamos del Isleño:

«Las cuestiones de alta moralidad empiezan á ser atendidas de un modo hasta aquí desconocido, las cuales llevarán inmensos beneficios al seno de muchas familias. Varios son los ayuntamientos de España que han abierto certámenes para la adjudicación de premios pecuniarios á los modelos de honradez, abnegación, fidelidad y otros, tan comunes entre las clases más bajas del pueblo, tan poco conocidos, y tan fácilmente olvidados, si acaso se descubren ó se hacen públicos.

La honradez de un padre de familia que no teniendo mas recursos que su jornal, mantiene, viste y educa sus hijos de un modo decoroso, que sin auxilio de nadie llega á la vejez y se retira del trabajo cuando aquellos á quienes dió el ser pueden mantenerle, es muy digno de atención y premio; como igualmente otros que se encuentran en casos análogos y de su lachable conducta no tienen mas satisfacción que la que su misma conciencia les proporciona, al asegurarse que han obrado bien y conforme en un todo á sus deberes para la sociedad.

Otro caso no menos notable es el de un jornalero que manteniéndose fiel á su amo le ha dado distinguidas muestras de agradecimiento, expiendo su vida por salvar los intereses de aquél, en incendios, inundaciones, y otros mil sucesos que pueden acaecer durante la vida turbulenta y espuesta, del que ha de ganarse el pan con el sudor de su rostro.

Otro es el de un hijo que contando pocos años tiene la desgracia de aparecer en su casa una enferme-

dad que acarrea largos y fatales resultados bien á sus padres ó á sus hermanos, y trabajando excesivamente sin mas recursos que su jornal, mantiene á estos sin implorar la consideración pública, ni los beneficios de personas determinadas.

Otro es el de un criado ó criada que ganando salario permanece largos años en una casa, y sus amos no tienen de ella la menor queja, al mismo tiempo que con su dicho salario, mantiene á varios individuos de su familia que no cuentan con mas apoyo que el suyo.

Otros y otros muchos pudieramos citar, pero la prolífica relación que de hechos semejantes nos es dado hacer la dejamos á la consideración de nuestros lectores. Como decíamos al principio, estas cuestiones de alta moralidad empiezan á ser atendidas por algunas municipalidades entre las que las hay de poblaciones mucho mas insignificantes que la nuestra, pero que sin duda están muy dispuestas á recompensar los hechos meritorios sean los que fueren y existan en donde existan.

Nuestro objeto al tocar esta cuestión ha sido recomendarla á la reconocida ilustración del actual ayuntamiento, teniendo presente que aunque sean escasos sus fondos no se necesitan grandes cantidades para inaugurar unos certámenes que le darían mucha gloria y serían de inmensos resultados, tales que no dudamos en afirmar se tocarían dentro un espacio de tiempo bastante corto.

Las personas y familias mas desgraciadas de la sociedad no son las que hacen alarde de su pobreza y enseñan sus harapos. Hay mucho he-

roísmo en aquellas que sufren y esperan días satisfactorios y prefieren este estado que otro mejor, si han de obtenerlo recibiendo una licencia, cuando pueden ganarlo con su trabajo pasada la época azarosa que les hace padecer una miseria, que no es tan cruel que haya de acabar con su existencia. Este heroísmo siempre es conocido de una u otra persona, que autorizada por su respetable carácter está facultada para ponerlo de manifiesto, toda vez que en las mas de las ocasiones no lo publicarian los interesados.

Ni nuestras actuales ocupaciones, ni el espacio que se nos concede, nos permiten esplanar como se requiere este pensamiento, que ni es nuevo, ni es nuestro; sin embargo, si conocemos que ha de adoptarse por la autoridad popular de Palma, le dedicaremos otro u otros artículos encaminados á facilitar su planteamiento y su realización.

J. Hospitaler.

SECCIÓN DE NOTICIAS.

— De La Correspondencia de España:

Por real orden del 6 de setiembre se ha mandado que la goleta de hélice *Edetana* continúe ocupándose en el servicio especial de guardacostas á que está afecta, y por otra del 30, que las orcas *Marigalante* y *Nina* se alisten y estén prontas para ser empleadas cuando se ordene.

— Por el ministerio de Marina se ha dispuesto, que los premios de 100 y 150 rs. concedidos á los maestros mayores y aparejadores, se hagan extensivos á los primeros, segundos y

terceros, por haber estas clases sustituido á los anteriores.

— Dado caso que pisen el territorio marroquí las respetables fuerzas que se encuentran preparadas, no se resentirá el servicio de la Península, ni nos cogería desprevenidos, cualquier acontecimiento, pues sin contar con la quinta de 50,000 hombres, con los 12,000 excelentes carabineros, 10,000 guardias civiles y las milicias provinciales que paulatinamente van poniéndose sobre las armas, quedaran aun mas de 100,000 de todas armas é institutos.

— De un nuevo rasgo de munificencia de S. M. tenemos que dar conocimiento á nuestros lectores. Recordarán estos que un soldado de cazadores de Madrid, llamado Valiente, y que lo era en efecto, después de matar dos moros, secumbió en el hospital de Ceuta de resultas de las heridas recibidas en el encuentro. Los padres de este bizarro soldado, que son infelices labradores, vinieron á Madrid á presentarse al jefe del gabinete, y habiéndole manifestado que deseaban presentar un memorial á S. M., obtuvieron inmediatamente la audiencia que apetecían. S. M. la reina recibió en su despacho á los honrados labriegos, les preguntó por el estado de su fortuna, y después de haberles hecho conocer al Príncipe y á la Infanta, los despidió gratificándolos en el acto con dos mil reales para el viaje, y señalándoles después de su bolsillo particular una pension vitalicia de cuatro mil reales. Para acciones como esta, todos los elogios son fríos.

— El Sr. D. Juan José Lorena, capitán de navío retirado y brigadier honorario de la armada, nos remite una carta, ofreciendo hacer público el secreto del Sr. Serch y Salas, sobre el modo de comunicarse un ejército en campaña por medio de señales. El Sr. Lorena, dice, que si el gobierno de S. M. quiere poner en práctica su sistema, se compromete á enseñar y presentar instruidos en el término de ocho a quince días, el número de oficiales que se juzgue necesario para las diferentes divisiones de que se compone el ejército expedicionario, y sin gasto alguno, pues solo aspira á la gloria de que se aplique en España antes que el Sr. Serch fa publica que en Inglaterra.

— La nueva cúpula del capitolio de Washington es de hierro, y pesará después de concluida quince millones de libras. El hierro empleado en la primera sección de dicha obra, pesa tres millones de libras. Las paredes de esta imensa mole son de un espesor tal, que cada pulgada cuadrada de ella, contiene cincuenta libras de hierro.

— Las islas Chaussey van á ser fortificadas en virtud de una reciente decisión del gobierno del emperador de los franceses. Las islas Chaussey dependen del departamento de la Mancha. Se elevan á unos doce kilómetros de la costa, en una estensa bahía en donde están situadas también las islas de Jersey, de Guernesey y de Aurigny, no lejos del puerto de Granville, que también en este instante es objeto de trabajos de defensa. Granville está construido en la embocadura del Posse, y se adelanta sobre un promontorio saliente en el canal de la Mancha. Es un puerto de comercio importante.

— Se han recibido en el ministerio de Estado los dos collares de los toisones de oro vacantes por fallecimiento de los reyes de Nápoles y de Suecia.

— Una carta de Tarifa, fechada del 8, dice haberse ya recibido allí la real orden concediendo á esta plaza la estación telegráfica que había solicitado su autoridad local, de conformidad con el deseo de la población, y tan ventajoso como útil para obtener con mas rapidez las comunicaciones de África en el caso de verificarse las operaciones en aquel territorio.

— Habia vuelto á emprenderse la obra de cuarteles, pabellones y del mero que abrazará el recinto de la fortaleza de aquella isla; sin perjuicio de la construcción de los fuertes ó baluartes acasillados, si designados en el proyecto.

— En la reunión celebrada la noche del miércoles por la subcomisión de presupuestos encargada de informar sobre el de Gobernación, no solo quedó definitivamente aprobado con ligerísimas excepciones dicho presupuesto, sino que se reconoció unánimemente la conveniencia de conceder al ministro del ramo dos autorizaciones importantes, la una en materia de sanidad, y la otra relativa á

la enajenación de los edificios actualmente destinados á los diferentes servicios del expresado ministerio.

— Son candidatos en el distrito de Manacor, para cuya elección convoca hoy la *Gaceta*, los señores Jovellar y Uhagón, ambos con relaciones en el distrito.

— El dia 24 del pasado ocurrió un grande incendio en New-Bedford, que destruyó veinticinco casas. Era tal la fuerza del voraz elemento, que hubo necesidad de hacer disparos de artillería contra varias casas hasta derribirlas para cortar el fuego. Este se comunicó á las fragatas *John*, *Edward* é *Illinois*, quemándose la primera hasta la linea de agua, y perdiendo la segunda la arboladura y el velamen, varias personas resultaron lastimadas.

— Dicen de Cuenca, que hace ya algunos días que está acuartelado el batallón provincial de aquella ciudad, y en breve marchará a Toledo á organizarse. El 11 lo hicieron dos de sos individuos con dirección á esta corte, desde donde se dirigían al ejército de observación a emplearse en su oficio de panaderos.

— Hoy que los asuntos de Marruecos preocupan exclusivamente la atención pública, es curioso reproducir un párrafo del testamento de Isabel la Católica. Dice así:

“E ruego é y mando á la princesa mi hija, é al príncipe su marido, que como católicos príncipes tengan mucho cuidado de las cosas de la honra de Dios, é de su Santa Fe, celando é procurando la guarda, é defensión, é ensalzamiento della, porque por ella somos obligados á poner las personas, é vidas, é lo que tuviéramos, cada que fuere menester; é que sean muy obedientes, á los mandamientos de la Madre Santa Iglesia, é protectores, é defensores della como son obligados; é que no cesen de la conquista de África, é de puñar por la Fe contra los infieles.”

— Leemos en el «Diario Mercantil» de Tarragona: «Por orden de la dirección general de obras públicas de 12 del corriente, se ha aprobado el proyecto de un armazón provisional de madera para colocar una losa de sexto orden en la isla de Buda, (bocas del río Ebro) formado por el señor ingeniero jefe de esta provincia

don Angel Carmon, interin se realiza el faro despositivo que debe iluminar la entrada de dicho río. Al continuo celo que en todas ocasiones ha demostrado el señor Carmon, se debe esta reconocida mejora, tan reclamada por los navegantes que se veian a cada paso en los peligros mas eminentes. Al efecto, se dispone dicho funcionario para dar principio á su construcción con la actividad que le es propia.

Paris 16 de Octubre. — Vuelve á citarse á Bruselas, conforme se hizo hace ya un mes, cuando el rey de los belgas regresó de Biarritz, como punto de reunión del congreso. Se dá también por seguro, que en aquella asamblea tendrán asiento las once potencias que siguen, á saber: Francia, Inglaterra, Prusia, Rusia, Austria, Cerdeña, España, Suecia, y Portugal, los Estados Pontificios y las Dos Sicilias. Sin embargo, no creemos que hasta ahora haya nada resuelto, y por lo mismo es más prudente suspender el crédito á estas noticias hasta verlas confirmadas en el «Monitor».

— La estancia del emperador de Rusia en Varsovia atraerá á aquella ciudad varios príncipes de casas reinantes. Por esto se ven anunciados los viajes del príncipe de Orange, primo político del Czar, del gran duque de Sajonia Weimar y del archiduque

Alberto de Austria. Ya no se habla de la entrevista del emperador Alejandro con el emperador Francisco José; en cambio, por uno de los últimos partes ha podido verse que, según toda probabilidad, el czar y el príncipe regente de Prusia se encontrarán en Breslau.

— En el *Akhbar de Argel* se leen las siguientes noticias. «El general Maitimprey, comandante en jefe del cuerpo expedicionario del Oeste, llegó el 15 á Tlemcen. Continúa el pago del tributo de guerra impuesto á algunas tribus argelinas. Los Beni-Soessen se hallan reunidos en gran número en las alturas situadas frente de nuestro reducto del Ais, permaneciendo á la defensiva. El general Durrien se halla en Baz-el-Rin de los Beni-Mathous, persiguiendo los Maghribis, de concierto con el comandante de Colomo. Ha llegado en buen estado á Oran la caballería que salió de Argel para tomar parte en las operaciones.»

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Parece que por parte telegráfico se ha prevenido que las cuatro compañías de Ingenieros destinadas al ejército de África se hallen prontas para embarcarse en el vapor que se espera al efecto.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administración de Correos de esta Ciudad por falta del correspondiente franqueo.

D. Josefa Herbas. M. ... Valencia.
Sra. Viuda de Ariño é hijo. Barcelona.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Luciano y compañeros mártires. San Evaristo griego de nacimiento, en el imperio de Adriano regó con su sangre el árbol naciente de la religión, después de haber honrado la silla apostólica.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asunción, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

San Florencio y los santos Vicente, Sabina y Cristeta mártires de Ávila.

Asecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 22 m. y se pone á las 5 h. y 6 m.

La luna sale á las 7 y 10 m. de la M. y se pone á la 4 y 54 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA del 25 de octubre de 1859.

Servicio para el 26.

Gefe de dia: D. Manuel Catalán y Pazos, coronel del regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada, Burgos y Lérida. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados: *esp. Anita* de De la Habana corbeta esp. *Anita* de

LUCRECIA BORGIA.

Opera seria en 2 actos y un prólogo del Mtro. Donizetti.

Personas. Actores.

D. ALFONSO DUQUE DE FERRARA..... Sr. Thiolier.

LUCRECIA BORGIA..... Sr. Barbieri.

GENARO..... Sr. Silvestroni.

MAFFIO ORSINI..... Sr. Cella.

PRÍNCIPE NEGRONI..... Sr. Anchorena.

GUBETTA..... Sr. Crotti.

RUSTIGELLO..... Sr. Zoni.

VITELLOZZO..... Sr. Salas.

ASCANIO PETRUCCI..... Sr. N. N.

Caballeros, Pages, Máscaras, etc.

La acción del prólogo es en Venecia en el siglo XVI y la del drama en Ferrara.

PRÓLOGO.

Las armas del duque de Ferrara habían conseguido un triunfo recuperando la ciudad de Rimini, y la república de Venecia había diputado al senador Thiepolo y al general Grimani para que pasasen á la corte de Alfonso á felicitále por tan fausto

suceso. Grimani dió un baile en su palacio, al cual asistieron todos los caballeros que estaban nombrados para acompañar á los dos embajadores; y hablando entre sí del hermoso cielo de Venecia y de la corte de Ferrara, recayó la conversación sobre Lucrecia Borgia abominada de todos. Mafeo Orsini dice que nadie la aborrece mas que él, y va á contar lo que oyó por boca de un adivino cuando Genaro le salvó la vida en Rimini llevándoselo herido sobre su corcel. Genaro empero no quiere escuchar y se echa á dormir. Concluida la narración todos se retiran, menos Genaro al cual no quieren interrumpir el sueño. Viene luego Lucrecia en una góndola, y al ver á Genaro le palpita el corazón, se regocija de estar junto á su hijo, le contempla con placer, y no pudiendo resistir á los impulsos de su corazón materno, le cogió la mano, se la besa, y Genaro despertó. Repentinamente herido por la vista de un rostro peregrino forma empeño en saber quién es la mujer de cuyo amor no puede dudar, pero ella parece interesarse solamente en descubrir si Genaro tiene noticia de su madre y si la ama. En esto llegan algunas máscaras, reconocerán á Lucre-

cia Borgia, y á pesar de la oposición de Genaro le arrancan la máscara que la cubre, y publican su nombre y sus odiosos hechos. Todos se horrorizan, y huyen de Lucrecia que queda desmayada.

ACTO PRIMERO.

Los embajadores están ya en Ferrara, y el duque sabedor de que entre los de su comitiva se halla el joven á quien cree amante de Lucrecia, quiere vengarse y lo dispone en la primera escena con su confidente Rustiguelo. Los caballeros reunidos salen de la casa de Genaro con este, y mosándose de Lucrecia para más despreciarla, arranca Genaro con la punta de su espada la primera letra del nombre Borgia que está esculpido en una lápida del frontis de su palacio. Al retirarse los caballeros, los secuaces del Duque se apoderan de Genaro prendiéndole en su propia casa. Sabedor el Duque de la prisión de su rival, instruye á Rustiguelo del modo que debe preparar el famoso veneno de los Borgias que está en un frasco de oro. Apenas había acabado de dar sus disposiciones se presenta Lucrecia pidiendo la caza del que ha mutilado el escudo d

EL DIARIO DE MENORCA.

253 t., cap. D. Felipe Fenech, con 13 trip. 2 pas. aguardiente y otros efectos para Barcelona.—En cuarentena.

De Sefle y Gibraltar en 40 días. hermano sueco Río cap. Mr. C. D. Hult, con 10 trip. y tablones para Mahón.

Buques despachados.

Para Ángel falucho esp. Africano de 37 t., cap. D. Bartolomé Maspoch, con 7 trip., 25 pas., 45 docenas sillares, 2 id. escobas de brezo, 20 qq. frutas verdes, 2 cabezas ganado mular y otros efectos.

Buques salidos.

Para Alcudia y Barcelona el vapor correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Victory, con 18 trip., 67 pasajeros, 33 baules calzado, 15 cajones conservas, 10 qq. efectos militares, 2 baules jaleas, 3 id. turrón, 1 cajón quesos, 77 fardos tejidos de algodón, 22 cajones frutas estraidas, 10 pipas vacias, 1 tubo planos, 4 cajas abanicos, 1 bote, 4,633 pesos fuertes en efectivo y varios efectos.

ANUNCIOS.

COMPRA DE DEUDA DEL ESTADO.

D. José Vinent y Seguí que vive calle del Roser n.º 14 compra á precios muy ventajosos para los cedentes, pagando al contado:

Títulos de la deuda amortizable de 1^a y 2^a clase.

Láminas por capitales e intereses de participes legos.

Vales reales y sus intereses.

armas. El Duque le contesta que el reo está ya en su poder y que no saldrá vivo de palacio. Manda conducirlo á su presencia y al momento de comparecer el capitán Veneciano se turba Lucrecia, quiere librarse de la muerte e insiste en que no es culpable aquel joven; mas este confiesa su atentado. Entonces la duquesa pide á su esposo una conferencia particular, se retira el preso y movida Lucrecia por el amor de madre emplea ya la dulzura, ya las lágrimas, tan pronto los ruegos como las amenazas para salvar á su hijo, pero en vano, porque Alfonso está mas que nunca atormentado de los celos, y quiere que Genaro muera irremisiblemente. Solo le permite escoger el género de muerte, y deja á su elección si ha de morir con la espada ó con el veneno. Escoge este último, y ella misma se vé precisada á servírselo en una copa, pero apenas se vé libre de la presencia del Duque, presenta á Genaro un contraveneno declarándole cuanto le había pasado. Este lo rehusa, no quiere dar crédito á las palabras de una mujer que solo le inspira desconfianza, y con bastante indiferencia cede á las instancias de Lucrecia, y desaparece por una puerta

Láminas y títulos de deuda sin interés.

Cartas de pago y billetes de los anticipos conocidos por empréstitos Domenech y Madoz.

Títulos de la deuda del personal.

Y cualesquiera otra clase de deuda del Estado por antigua que sea con tal que haya sido reconocida por legal.

GRAN BARATO DE PAÑOS.

Acaba de llegar á esta ciudad un comerciante con un gran surtido de paños y castores etc., etc.

Los Señores que gusten honrarle podrán dirigirse á la plaza de la Constitución n.º 14, piso principal.

Permanecerá en ésta de 8 á 10 días.

VINO TINTO CATALAN de muy buena calidad á 10 rs. vn. el cuarter al por mayor, y á 16 sueldos id. al pormenor.

Calle de la Esplanada n.º 37.

EL REINO

DIARIO DE POLÍTICA Y ADMINISTRACIÓN.

Este periódico, de las mayores dimensiones, que ve la luz pública en Madrid desde el dia 15 del actual, se publica todos los días excepto los domingos.

secretaria.

ACTO SEGUNDO.

Genaro, que siempre estaba espiado por los agentes del Duque, había resuelto marcharse á Venecia desde el momento en que salió del palacio, pero los ruegos y las reflexiones de su amigo Orsini le decidieron á quedarse hasta el dia siguiente, y pasaron ambos á cenar en compañía de los demás amigos, con la princesa Negroni, y otras damas de la corte. Aquí era en donde Lucrecia había determinado llevar á cabo su venganza contra los jóvenes que la insultaron en Venecia, y aquí fueron envenenados todos los que asistieron al convite, menos Gubeta, confidente de Lucrecia, que tenía parte en el secreto y supo evadirse con maña del veneno.

Una leve disputa hace desaparecer á las damas de la mesa, no obstante lo cual continuaron los caballeros disfrutando los placeres de la orgía. Cuando los invitados estaban mas llenos de gozo, cuando todos mostraban su buen humor con cantos y risas, vieron apagarse las luces, observaron que las puertas están cerradas y oyeron ciertas voces fúnebres que respondían á su can-

Precios: Por un mes 15 rs.; por 3 meses 40 id.; por 6 meses 76.

Se suscribe en la tienda-librería de D. Domingo Orfila y en la de D. Matías Mascaró en donde se hallan de manifiesto los primeros números y se vende el

CALENDARIO Y ALMANAQUE

PARA LAS ISLAS BALEARES
MALLORCA, MENORCA E IVIZA

correspondiente al año 1860.

Precio 6 cuartos.

Para PALMA.

Saldrá á principios de la semana entrante el javeque español Esperanza, al mando del capitán don Juan Clar. Admite carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán calle del Cos de Gracia.

TEATRO.

Función para hoy.

2^a decena. 9^a de abono.

La ópera sería en 2 actos y un prólogo del maestro Donizetti, titulada: LUCRECIA BORGIA.

A las 7^½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
José Hospitaler.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

to. En medio de tal turbación se les presenta Lucrecia Borgia declarándoles con insultante alegría que todos deben morir á la fuerza del activo tóxico que ya corre por sus venas. Estaba muy lejos de creer que Genaro se hallase aun en Ferrara, y mucho menos esperaba verlo en aquella cena: al encontrarle entre el número de sus víctimas se estremece; quiere quedarse á solas con él, y manda conducir á los demás; pero Genaro quiere morir con sus compañeros, rehusa valerse del contraveneno que le ofrece nuevamente Lucrecia, y desesperado va á herirla. Un grito penetrante de esta le detiene, y le revela que pertenece á la estirpe de los Borgias. Queda inmóvil Genaro al oírla, pero vuelto en sí de la sorpresa, su primera pregunta se dirige á investigar el destino de su madre. Pocas palabras le bastan para conocer que es hijo de Lucrecia, y cae de nuevo sin sentidos, sus ojos se oscurecen, el aliento le falta, y el dulce nombre de madre es la última palabra que articulan sus labios. Lucrecia se abandona al mas amargo dolor, y conoce al fin cuán inútil es quererse sustraer á los decretos de la divina justicia.